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第 18 期丨企微实战解析大讲堂

（完整版）

■ 特邀嘉宾丨国家一级人力资源管理师 钱晓敏

Part One：背景介绍
大家好！我是本期分享嘉宾钱晓敏，来自于美丽的西子湖畔杭州，就职世界 500 强成

员企业浙江申通汽车有限公司。公司作为元通汽车通用品线总部单位，旗下 13 家成员

公司，遍及杭州、金华、嘉兴、舟山、嵊州、永康、衢州等地。我们公司是企微云平台

比较早期的用户之一，在 2015 年就已经启用企微。

今天我的到来，验证了一句话：“始于想象，贵在实践”。2 年前我向公司提交了一份

推广策划方案，又因为写作热情向企微发表了一篇文章。没想到，2 年后，企微找到了

我，应邀来到这里。相聚就是一种缘份，感谢大家对我本期企微实战解析的倾听。
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接下来，由我向大家全面解读，我是如何在公司进行企微云平台的策划推广。当然这期

间也有遇到不顺，难以推进之处，但只要用心策划一下，便可一一破解。

Part Two：经验分享
以下为分享实录：

一．企微云平台推广策划全面解读

1．传统企业做创新，变革推进遇难题

浙江申通汽车有限公司作为汽车行业的领军老店，近几年我们通过微信订阅号、微信服

务号、微信商城等方式，广开客源、分享物资、传播企业文化等起到一定的效果。而微

信企业号（也就是现在的企业微信），在 2015 年是比较新鲜的创新产物，大多数企业

都并没有涉足。这种移动化办公是一种创新的管理模式，它突破了我们原有的认知，让

我们改变传统的操作方式。改变需要付出成本，还需要坚信和执着。

也许真的是缘分，2015 年我所在的公司作为元通汽车集团“上门保养服务”的试点单

位。当时的主题就是“移动服务”，这与企微在推行的移动化办公，是相得益彰的。这

样的移动化概念在当时开始影响到我，同时我作为元通汽车集团聘任的编委会成员，也

在 2015 年 5 月的《中大元通广场》期刊中刊登我的文章。以下就是我当时发表的文章。
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文章中的第一段我写道：移动服务，需要我们勇于尝试，突破现有的营销服务瓶颈，开

拓全新的汽车产业延展和商机。对于我来说，我非常愿意做一些新的突破和尝试。因为

有尝试才有机会改变，所以为了提升工作效能，我愿意尝试新的管理创新模式。

1.1 多方面调研后，选择企微

企微的启用，并非我偶然的选择。在这之前，我进行了比较详细的前期市场调研。因为

改变不仅仅是推行一种产品，它还会涉及很多人，影响他们原有的模式，而这些未来使

用者中，有我的同事也有我的领导，所以这款产品是否方便好用和人性化是我当时的首

选。为此，当时我将目标锁定在企微和阿里钉钉之间，因为这两款产品都是当下非常有

名的服务平台，孰轻孰重，比较得真知。
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基于以上的对比，App 下载成为我的删选项之一。当时的微信不像现在玩得溜溜的。

2015 年微信普及情况一般。公司老员工很多，别说是玩微信，要下载 App 也是嫌麻烦

的事。经过多方面的考虑，我选择基于微信的企微云平台，其方便快捷，易操作，功能

也很强大。

同时我还感受到，作为移动化办公应用，企微的投放眼光也比阿里钉钉先人一步。确实，

在我们公司全面上线“企微”的一个月后，阿里钉钉才在官方推行多种审批模版，公告

应用优化等功能，所以说：”快”是互联网产品的制胜原则，作为消费者，谁更快捷应

用更全，我当然选择谁。与此同时，我向公司总经理张旭峰推荐“企微”，也得到大力

支持。在一段时间的功能摸索后，2015 年 10 月 20 日公司正式进入企微的试行阶段。

1.2 初试“表单流程”，体验超乎想象

最初我们试行“超级表单”（也就是现在的表单流程），我参与了其中的表单设计与流

程梳理。这项功能可以充分发挥我们的想象力，只要你想的到的表单，表单流程都可以

帮助你实现。
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原来考勤员桌面上，总会有不同类型的纸质考勤表单。员工的补考勤单、公出登记单、

员工请假单等等，堆放在一起，需要手工分类不说，有时候一不小心还会遗失。这项工

作让考勤员头痛不已，事倍功半，工作效率偏低；另外公司人员较多，部门经理的大部

分的时间，也都花在了为员工的外出培训、请假、补考勤登记签字上。

企微“表单流程”的出现，帮助公司摆脱了日常琐碎的办公烦恼。管理人员，只需点一

点，便可完成审批；考勤员的桌面也变得整洁，公司的考勤管理也更及时，员工不会因

为找不到领导签字而滞后提交表单。移动无纸化办公，我感觉是高端大气上档次！一切

都变得”so easy”！
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1.3 企微服务到位，平台顺利搭建

在功能满足需求的情况下，企微的后台服务团队也很强大。工作人员负责，咨询回复很

及时，因此公司企微的后台管理搭建进展的比较顺利。

2015 年移动化办公没像现在那么兴起，大家似乎都觉得有改变就够了，已经蛮超前了。

但作为推广者，眼前的这些改变，虽然为我们提升了办公效率，但并不足以达到我所想

象的管理高效，只能说是一种管理创新。

1.4 关注率 80%，推进遇阻力

用数据说话，用科学思考。我认为后台关注量才是衡量推进工作的重点指标。试行阶段，

后台关注度为 80%，也许大家会认为 80%的关注度已是很赞了，其实不然，我看到的

是还有 20%的员工没有使用，而且对于管理创新，只要有员工没有使用，很有可能会

影响到另外 80%的人员使用。
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通过后台查询发现，原来这 20%是公司的部分“老员工”，比较抗拒电子版，更倾向

于传统纸质版，他们总是以各种各样的理由不愿关注，宁可不调休不请假，也不愿关注

使用。尽管考勤员多次耐心引导，他们似乎并不领情，一来二去，还有个别员工开始效

仿，造成后台关注度只下不上，考勤员引导多次，也觉得有些气馁，管理创新的推进遇

到障碍和问题。

2．如何仅用 2 天时间，让关注度达到 95%以上

2.1 对策总结 1：仅凭预见和一腔热血完全不够，需要发动公司最高层

悬念来了，难与不难就看如何分解，公司如何仅仅使用 2 天时间，将关注度提高到 95%

以上，真的是如此的“so easy”吗？那还是需要有一定的方式。这就是以下我向大家

重点解析的浙江申通别克“企业号达人策略”。

首先，我作为推广者，对企微云平台认可度较高，它的可行性和未来价值，我认为在管

理创新中是可预见的，所以这很大程度上，帮助我坚定信念，进行企微管理创新的推广。

如何让所有的员工都能自发的关注企微，不是一件易事，而且强推并不符合公司倡导的

人性化管理理念，所以仅凭预见和一腔热血是完全不够的，需要前期的策划。在多年的
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管理实践中得出，在任何企业，凡事想从下至上推行，一个字——难。

2.2 对策总结 2：强制推广行不通，了解员工是关键

当时我认为第一要义，就是先发动公司的最高层总经理。凭借他对我工作的认可和信任，

很快得到总经理张旭峰的助推。根据考勤员的反馈，了解到员工没有关注一般是以下原

因：

2.3 对策总结 3：结合管理学和心理学，找突破方案

既然人的行为不可控，那套用管理学。因为学习人力资源，我喜欢研究人员心理活动。

心理学中有一个法则，称之为从众法则，相信大家都应该知道，从众是最简单、最节省，

最轻松，风险代价最小的选择。从众会有众多的人来一起承担后果，所以从众常常成为

大家最常见的选择。

年龄偏大的“老员工”之所以抗拒企微，一是嫌麻烦，二是担心新的东西不会，学不好

丢面子；而年轻员工则恰恰相反，就怕不会，担心别人说自己落伍，跟不上潮流。所以

我当时结合管理学和心理学去直击痛点，才能有效策划推广。同时更要把握到互联网产
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品的制胜原则---“快”。如果时间越长，人们使用某项产品的热情度就会越发消减，

这是成反力的，不利于推广。当然此次推广还有另一个原则，就是尽量不花成本，也就

是“干”推。所以综合以上这些，的确是真的有点难，但难并不代表无法解决。

带着这些线索，我开始摸索推广，尝试在部门经理月度会议上推行企微，但由于那时移

动化办公还处于早期，我说的时候，大家都一脸盲然，他们很可能还会觉得我很搞笑，

更不用说去搞定那些“老员工”了。

2.4 对策总结 4：锁定典型员工，放大亮点推进

那段时间，我脑子里整天都转溜怎么推广，又不花钱，同时我给自己下达的指标是 3 天。

于是我又另辟蹊径，从申通企微后台大批量的使用者锁定到 2 名员工，他们分别是使用

申通企业号年龄最大的达人陆国龙，年龄 64 岁以及第一位使用申通企业号达人詹涵慧。

为什么选择他们？因为他们分别代表了不同的信息表达。陆国龙师傅不仅是使用申通企

业号年龄最大的达人，而且他的确是公司最年长的员工，这其中的隐形台语也就是：你

看！公司最年长的员工都在使用，你再说你不会，你没有智能机，你好意思吗？而詹涵
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慧作为第一位使用申通企业号达人，则代表了另一种力量——驱动创新，勇于实践的

精神。这与公司的发展精神相匹配，需要倡导。

将亮点放大有效宣传贯彻至每一位员工，使个人目标与企业发展目标相一致，称之为管

理，而企微则就是中间那强有力的推动剂。另外这个推广方案不仅有意思，而且很有涵

义，与公司的发展愿景相绑定。

于是我将推广方案的具体实施内容，汇报至总经理张旭峰，并也得到大力认可。在百忙

之中，他为公司两位企业号达人颁发别克“荣誉奖品”，并合影留念。同时我和总经理

沟通，期望公司通过企微“新闻公告”功能和合影海报一起推行宣传。广而告之，消息

传播的很快，合影海报张贴在公司宣传栏处，这是员工、客户、领导必达的餐厅就餐入

口处。

2.5 策略总结 5：快马加鞭，适当的时机做适当的事

与此同时，快马加鞭，适当的时机做适当的事情。人力资源部立即在“新闻公告”推出

《停止使用一切考勤纸质表单的通告》。短短 2 天时间，公司企微后台关注度猛升至
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95%以上，员工们不再抗拒创新。因为一方面人力资源部不再收取纸质表单，另一方面

谁也不愿意做落后者，也就是中国人的死穴要面子。64 岁的老师傅都在使用，总经理

都在推广，谁又会愿意做一个落后且反面的突出角色呢？从此以后，移动化办公管理创

新又上新高度。这种与时俱进的感觉，非常过瘾。

2.6 总结：“三个度”和“一个快”

对于企微在通用品线总部的使用，从试行到实际落地之间，我总结到，需要突破“三个

度”和“一个快”，才能更好的有效开展工作。它们是：

1、总经理重视度；

2、员工参与度；

3、流程梳理的执行度；

4、快速占领先机。

企业号达人策略，帮助我们很好的推动且突破了“三个度”。而今天我从众多企微使用

者脱颖而出座客企微，这就与“一个快”字有关。“快”是互联网产品的制胜原则。同

时我的好奇心和特有的写作热情，促发我向企微投出续我书写的《用户分享案例》的第

二篇文案《企微”—创造性的改变》。
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在第二篇的文章里，我分享了浙江申通汽车企业号达人与企微之路，并以 2 天实现关注

率 95%以上作为文章亮点，引发企微官方平台较高的网络点击量。

所以一份成功的推广策划方案，需要在对的平台，对的时机进行展现。只有适到好处的

推广模式，才能引发一定的互联网效应。当我看到较高的网络点击量时，我想我所有默

默的付出，在这里得到了很好的回报。如果没有今天企微的应邀，我想谁也不会知道，

在企微移动化办公管理创新中，我所做的一切。

所以今天座客企微，不仅感谢企微云平台，感谢总经理张旭峰的支持，更感谢当时对企

微移动化办公管理创新的那份信念，成就今天的第 18 期分享。

3.实现本部无纸化、移动化办公

接下来，我大概的介绍一下，公司目前使用的企微功能情况。

企微的“表单流程”功能，让大家尝到了移动化办公方便快捷的甜头。美好的用户体验,

让我们摆脱固定办公场所与设备的束缚。企微功能强大，后台有 28 个基础应用，而应

用是关键。趁热打铁，我们开始尝试使用其他功能模块。
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3.1 企业文化外宣和通知：新闻公告

我们通过企微“新闻公告”功能，运用于企业文化宣传、安全教育、全员营销开展、团

队活动建设、新员工培训、员工转正通告等等，将企业最新消息及动态，直达一线员工，

信息传达全员共享。由于新闻公告界面简洁，可添加图片，使内容更加新颖有趣，因此

员工参与度高，乐于阅读。另外，企微后台管理也极为方便，实时可以查询浏览人数，

高效管理心中有数！

3.2 突破沟通局限：企微” 通讯录”

企微“通讯录”功能，突破沟通局限，为员工打通线上线下的沟通渠道。以前员工跨部

门获得联系方式，一般是通过其他同事或人力资源部告知。企微“通讯录”功能很好的

解决了这点，员工可直接通过“通讯录”跨部门沟通。其中企业会话的线上使用情况也

非常活跃。消息沟通零成本，简单方便，容易上手。
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3.3 企业会议召集神器：企微”会议助手”

企微“会议助手”功能，可谓是企业会议召集神器，有效提高召开会议的效率。以往组

织一场会议可能需要 15 分钟来准备，现在只要 1 分钟就可以搞定。消息即时下达，而

且每一位参会人都能及时收到会议通知；参加、请假、未反馈一目了然，会议签到做到

无纸化，会议纪要上传方便简单，便于查阅。
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3.4 1 对 1 保密群发工资：企微“私人信箱-工资条”

针对 HR，我重点推荐企微“私人信箱-工资条”功能，这个功能可谓是对人力的大解放。

自从使用了这个功能，公司的财务部、公司外派人员、人力资源部、部门经理、员工，

就像是普天同庆一般，解决很多层面的抱怨。

原来公司是使用纸质版工资条进行发放，每个月财务部都会很认真的将每个部门的工资

条进行裁剪，一一发至各部门经理，再由各部门经理下发至员工。但个别部门经理因工

作忙等原因，容易忘记或拖延发工资条的时间，这就引起发部分员工的抱怨。另外外派

人员不在本部工作，偶尔会忘记发放他们的工资条，他们有时就会问总部来要工资条，

这样的情况显得有些被动，也不利于外派关怀。

后来因工作需要，工资条转为人力资源部发放。作为企微的推广者，我经常关注企微云

平台，就立即建议公司启用企微“私人信箱-工资条”发放员工工资条。原来发放工资

条需要裁剪加上一系列发放流程花费 1 小时左右的时间。

使用工资条功能后，工作压缩到 2-3 分钟就能解决，还突破了时间和空间的限制，而且

消息是直达员工手机。对于工资的私密保护性更强，更及时高效，更方便快捷，更个性

化。

近期，企微也上线了的工资条动态密码新功能，更是支持仅发布此工资条的管理员通过

动态密码才能管理和查看具体内容，信息的安全性更高了！
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企微作为移动化办公的创新产物，释放了工作量，解决了抱怨，人力资源部也因高效办

公得到总经理的再次认可。所以我感谢企微，直接推动人力资源部的成长，也推动公司

的整体效能，提升员工满意度。

3.5 高效管理与时俱进：企微一站式移动办公平台

除了上述介绍的功能，目前公司还使用企微的移动 CRM、移动报销、企业活动、企业

用车等功能，极好的推动办公效率，解决日常一系列郁闷、琐碎的繁杂，在这就不一一

进行分享了。总结一句：企微的高效管理与时俱进，让我深深折服！相信今天听到我分

享的朋友，也是同样的感受。
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二．“元通汽车”微信公众号的一篇微分享，引发轰动

在大家都以为完结的时候，我觉得还不过瘾。企微云平台作为移动化办公服务的创新产

物，与时俱进，管理创新，需要面向更高的平台进行推广，让更多的企业可以享受到它

强大的功能。

当时正遇集团公司微信平台征稿，也算是天时地利人和，我作为集团聘任编会员成员，

历年获得过元通汽车集团“企业文化宣传奖”。此次是以企业文化宣传为角度，向元通

汽车集团投稿《微分享丨我们可以向星巴克学什么？(之二)》并顺利发表。

其中就以“员工专属空间”为切入点，推广了企业微信功能。这引发了集团关注，并派

专人和我具体沟通企微功能的使用情况。集团了解后对此非常感兴趣，并成立了以“元

通快乐汽车生活”为主题的企业微信号，员工关注达万人。
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作为企微的推广者，我怎么也没想到，一篇微分享的发表尽引起如此轰动。所以，平台

很重要。好的产品+好的推广+好的平台，必然有好的轰动。集团公司对于企微的启用，

再一次验证“企微的发展是时代的趋势”，我更加坚定我的选择是对的。

三．聚合力，通用品线“企微”功能全面推行。

这一轮下来，我对于企微的推广愈发火热，应该说，就是停不下来的节奏。我所在的浙

江申通汽车有限公司作为元通汽车通用品线总部单位，旗下管理别克、雪佛兰、凯迪拉

克三大汽车品牌，在杭企业 6 家，外地企业 7 家。

公司作为企微使用的先行者，使得集团旗下其他品线单位也纷纷前来公司交流学习。目

前通用品线内已有七家企业全面上线企微，其他六家陆续上线中。
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企微在公司的成功运作，得益于总经理张旭峰同志对管理创新的认可和推动，他年轻有

为，能力出众，身兼数职，不仅任通用品线总部单位的总经理，更是管理 13 家成员公

司的元通汽车通用品线总经理。对于企微，他认为：好资源，必须共享。通过他的影响

力，通用品线聚合力，“企微”功能全面推行，通用品线的总体移动化办公效率得到全

面提升。

说到这里，我们今天的实战解析也要告一段落，他就像是一部纪录片，牵起我满满的回

忆。经历 2015，跨越 2016，来到 2017，这一刻我打开企微云平台的官方网页，看到

的是企微飞速的成长和发展，内心是激动的。企微不仅是移动化办公服务的创新产物，

更像是我们的老朋友。我们一起迈着大步，一起朝前，一起创新！再次感谢企微为高效

办公所做出的贡献！谢谢大家！



企微大讲堂

wbg.do1.com.cn

Part Three：精选问答
问题 1：如何让高层领导认识到 saas 应用的安全性、成本的合理性？

答：巧妙运用人的从众心理和好奇心，潜移默化的传递一些移动化办公的信息。例如，

XX 企业也在做企微，这个功能不错哦；这个比较安全嘛，XX 大集团公司也在做。表达

需要贯穿于平时的点点滴滴中。

问题 2：企微的人事部可以用哪些功能？

答：人事部可以通过企微的表单流程制作公出登记单、事假审批表、调休审批单等，同

时“私人信箱-工资条”功能也很不错，发放工资条安全更个性化，将原来纸质裁剪、

流程性逐级发放工资单的操作，从几小时压缩至 2-3 分钟完成，并且直达员工企微个人

账号。

问题 3：就个人而言，企微带给了您或您的工作怎样的改变呢?

答：首先说下带给我所管理的人力资源部的改变，企微让部门更高效了，以前考勤员面

对的是桌上一堆的纸质考勤表单，工作效率低。现在无纸化工作，释放他的工作量，当

然就能腾出更多时间去做更有意义的工作了。

对于同级及以上的改变，帮助他们移动化办事，节省办公时间；对于员工的改变，不用

跑来跑去找领导签字，省事儿；对于我自己，因为企微推广中的成功策划和文案，让我

的能力得到展现，总经理更加认可和信任我，同时推动公司整体移动化办公高效的提升。
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问题 4：如何快速有效地让高层领导认识到移动办公的重要性和必要性？

答：首先第一点，推广者要认可企微这个产品；第二点，是推广者的沟通能力。最好推

广者平时就和高层领导有一定的沟通；第三点，推广者的表达能力和有技巧的影响。

在这些点之间，还有一层是比较重要的，就是推广者的坚信和执着，不要因为障碍而放

弃，要把握互联网产品的制胜原则——快，快速推广，关联影响，直击痛点。

活动回顾到此结束，非常感谢大家对于企微云平台的支持。

我们下一次企微大讲堂再见！
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